

# Le Petit Journal du Réseau REP+ Neruda

Réseau d'Education Prioritaire renforcée  
Evreux La Madeleine



Numéro 6

1ère période



Septembre Octobre 2017

Année  
2017-2018

## EDITO

### Sommaire

EDITO	p1
L'actu du Réseau Neruda	p2
Langues Vivantes	p3
Interdegré écoles/collège	p6
Classe Orchestre Cordes	p6
Acc. Educatif / Devoirs Faits	p7
CP dédoublés	p9
TPS à Michelet maternelle	p9
Semaine du goût	p10
Résidence Cirque	p10
Travaux dans le Réseau	p11
Départ de Madame Lebeuf	p11
Du nouveau sur la mort de Pablo Neruda	p11

### Que s'est-il passé **le 4 septembre ...**

... **1843** : Léopoldine Hugo disparaît à Villequier, après s'être noyée dans la Seine. A la suite de ce drame, son père Victor Hugo écrit un poème, que de nombreuses générations ont appris depuis à l'école : « *Demain dès l'aube, à l'heure où blanchit la campagne, je partirai. Vois-tu, je sais que tu m'attends. [...]* »

... **1870** : La Troisième République est proclamée par les Parisiens après la chute de Napoléon III.

... **1970** : Salvador Allende, socialiste, est élu Président de la République du Chili. Il sera notamment soutenu par le poète Pablo Neruda, jusqu'à sa fin tragique suite au coup d'état du général Pinochet.

### ... et en 2017 ?

La pluie s'est abattue sur Evreux comme un jour de rentrée sur des grandes vacances ! Cartables et parapluies, pulls et trousse garnies étaient à nouveau de sortie.

Second jour de l'année, après le 1er janvier, où chacun prend de bonnes résolutions, ce sont presque 430 collégiens et 1280 écoliers qui, en ce lundi 4 septembre 2017, ont repris, à pieds, le chemin des écoliers.



Seuls les 6èmes du collège Pablo Neruda étaient accueillis le lundi 4 septembre. De nombreux parents étaient présents et ne voulaient pas manquer ce rendez-vous. Le lendemain était réservé aux 5è, 4è et 3è.

« [...] Et quand j'arriverai, je mettrai sur ta tombe,  
Un bouquet de houx vert, et de bruyère en fleur. »  
*Contemplations*, Livre quatrième, poème XIV, Victor Hugo

# L'actu

du Réseau REP+ Neruda

## Le réseau en chiffres Rentrée 2017-2018

### REP+ Pablo Neruda

Collège : P. Neruda

427 élèves

Ecoles :

- Joliot Curie maternelle et élémentaire
- Michelet mater. et élémentaire
- Romain Rolland maternelle et élémentaire
- La Forêt
- Picasso

1278 élèves

Total REP+ Neruda :  
8 écoles et 1 collège  
1 705 élèves

début septembre

## Nouveautés

### Rentrée 2017-2018

#### 12 CLASSES CP DEDOUBLES :

L'Education Nationale, accompagnée au niveau bâtimentaire par la mairie d'Evreux, a déployé douze dispositifs CP dédoublés sur le REP+ Neruda à la Madeleine.

#### OUVERTURES DE CLASSES :

- En raison de l'augmentation des effectifs, l'école élémentaire Jules Michelet obtient l'ouverture d'une 14ème classe. Pour les mêmes motifs, le collège Pablo Neruda a vu l'ouverture d'une nouvelle division.

- Une classe de TPS (Toute Petite Section) a été ouverte à l'école Michelet maternelle.

#### 6ème OPTION FOOT :

Depuis deux mois, la classe de 6è option foot, ouverte à 10 filles et 10 garçons est devenue une réalité au collège Pablo Neruda, grâce à un partenariat avec l'EFC 27.

#### DIRECTION COMMUNE :

La direction commune des écoles Joliot Curie élémentaire et maternelle est désormais effective depuis la rentrée et est assurée par Madame Sudre.



### **Le site dédié à l'Éducation Prioritaire**

Actualité et textes officiels.

<http://www.reseau-canope.fr/education-prioritaire/accueil.html>

### **L'Expérithèque**

Projets et actions pédagogiques innovantes classés par académie.

#### Pour l'académie de Rouen :

<http://eduscol.education.fr/experitheque/listeRecherche.php?academie=21>

### **Centre académique de ressources pour l'éducation prioritaire**

Le « guide des projets efficaces en éducation prioritaire » qui recense les actions en place dans l'académie de Rouen est en ligne :

<http://carep.spip.ac->

### **Institut français pour l'éducation**

Pour consulter les apports de la recherche.

<http://centre-alain-savary.ens-lyon.fr/CAS/education-prioritaire>

## Langues Vivantes

### Pablo Neruda : un collège ouvert sur le monde et sur l'Europe

Au Collège Pablo Neruda de La Madeleine à Evreux, les langues vivantes constituent un véritable levier pour construire une culture commune, et ce, tout au long de l'année et de la scolarité.

Comme chaque année, une nouvelle saison des langues vivantes a été lancée. Pour 2017-2018, elle a débuté ce mardi 26 septembre avec la **Journée européenne des langues**. Proposés par une équipe dynamique des enseignants de langues vivantes, les élèves du collège Pablo Neruda ont pu circuler entre différents ateliers sur le temps du midi : Dessine-moi l'Europe, création de poèmes acrostiches, doubles en anglais et espagnol, memory bilingue, jeux de vocabulaire sur les nombres et la maison, jeu d'association des drapeaux et des noms de pays européens... Mais aussi un quizz sur l'Europe ! Le succès a véritablement été au rendez-vous !



Les élèves ont aussi eu la chance de bénéficier de l'exposition "**Unis dans la diversité**", sollicitée par les professeurs auprès de la **Maison de l'Europe de l'Eure**, ainsi que de nombreuses brochures, affiches, et BD en cadeaux.

L'offre linguistique a toujours été privilégiée et préservée au collège Neruda, notamment les classes bilingues, faisant de ce collège un des rares à les avoir toujours proposées. Anglais, espagnol et allemand sont enseignés. Notons qu'un tiers des 430 élèves sont germanistes pour cette rentrée scolaire. A n'en pas douter, le travail entrepris depuis plusieurs années de liaison entre les écoles du secteur et le collège pour la mise en place d'une initiation à la langue allemande en CM2 porte concrètement ses fruits.

De très nombreux projets autour des langues enseignées sont proposés aux élèves, comme par exemple l'écriture d'un journal en anglais ou du théâtre, le soir après les cours, dans le cadre du dispositif Accompagnement Educatif. Un programme annuel des activités a été élaboré et distribué aux élèves.

## Langues Vivantes (suite)

**PROGRAMME DES LANGUES VIVANTES 2017 - 2018**

Collège Pablo Neruda

**Événements à venir**

- **26 septembre 2017** Journée européenne des langues
- **El día de la hispanidad 12 octobre 2017**
- **du 16 au 20 octobre 2017** Halloween / Día de los Muertos
- **décembre 2017 & janvier 2018** Advent / Christmas crackers / Los Reyes Magos
- **du 22 au 26 janvier 2017** Semaine franco-allemande / Repas allemand
- **17 mars 2018** St Patrick's Day
- **avril ou mai 2018** Voyage en Allemagne
- **mai 2018** Semaine internationale des langues vivantes / Escápate
- **15 mai 2018** The Big Challenge
- **Tous les lundis de 17h à 17h45** Club Théâtre
- **Tous les jeudis de 17h à 17h45** Club Journal

Le programme concocté par l'équipe enseignante Langues Vivantes et distribué à tous les élèves.

## ¡¡ FELIZ DÍA DE LA HISPANIDAD !!

Le jeudi 12 octobre avait lieu au collège Pablo Neruda le second événementiel prévu au programme Langues Vivantes 2017-2018 : "el día de la hispanidad". A l'occasion de cette fête nationale espagnole, Madame Cigrignano, professeur d'espagnol, a mis le collège aux couleurs du pays ! Ce jour, célébré dans tous les pays hispanophones, commémore la découverte de l'Amérique par Christophe Colomb, le 12 octobre 1492.



Certains élèves et professeurs ont joué le jeu en venant habillés de rouge et jaune ou, par exemple, avec un maillot aux couleurs de leur équipe de football !

## Langues Vivantes (suite)

### ¡¡ FELIZ DÍA DE LA HISPANIDAD !! (SUITE)



Un quizz à partir d'affiches et de travaux d'élèves réalisés en AP (Accompagnement Personnalisé) a été proposé aux élèves, le couloir des salles de langues vivantes a été décoré aux couleurs espagnoles et latino-américaines, des ateliers ont été menés sur la pause méridienne, après avoir apprécié un repas à thème servi à la cantine :

*Tortilla*  
*Pollo y Arroz*  
*Queso*  
*Crema catalana*



Puzzle de la carte d'Espagne, relais de poèmes, jeux sur le corps, les couleurs, les légumes, les chiffres, la famille...tous les ateliers ont remporté un franc succès auprès des élèves venus en nombre profiter de ce moment culturel et convivial !

De la 6e à la 3e, du simple mot de vocabulaire à la leçon d'histoire, de la révision en passant par la toute première approche de la langue... Une journée pour transmettre, apprendre, jouer, et faire vivre l'espagnol !

**¡olé !**

## Interdegré écoles / collège

### CROSS CYCLE 3

Le réseau Neruda permet une réelle mise en place du nouveau Cycle 3 (CM1-CM2-6ème). Pour la deuxième année consécutive, le cross écoles/collège est une des actions qui fait vivre concrètement ce cycle. Cette année, le succès est total, car toutes les classes de CM1 et CM2 des quatre écoles élémentaires du Réseau vont participer au cross qui aura lieu après les vacances de la Toussaint. M. Follet, professeur d'EPS au collège Neruda est à nouveau venu travailler sur la première période scolaire avec les enseignants des écoles pour mettre en place un cycle de six semaines d'entraînement. Le principe adopté l'année dernière est conservé : fini les cross par niveau de classe. Il s'agira pour les élèves d'être capable, avec l'aide de son enseignant si besoin, de s'inscrire à un des quatre cross proposés, chacun ayant une couleur en fonction de sa difficulté, comme pour les pistes de ski. Les CM1, CM2 et 6è se retrouveront alors mélangés dans chacune des quatre courses.

Effort, motivation, estime de soi, sentiment d'appartenance sont quelques uns des objectifs essentiels poursuivis par une telle action.



M. Follet, donnant des conseils, ici à l'école élémentaire Michelet. Par binômes, les élèves travaillent les différents exercices proposés, chacun relevant les performances de son camarade.

## Classe Orchestre Cordes

Cette année, un projet de classe orchestre Cordes démarre à l'école Jules Michelet élémentaire. Les deux classes de CM1 profiteront de cette expérience. Un tel projet se construit avec une cohorte d'élèves qui bénéficient logiquement de cette pratique musicale tout au long de leur cycle 3 (CM1-CM2-6è). Un partenariat a été mis en place entre le Conservatoire à Rayonnement Départemental (CRD) et l'Education Nationale. Les élèves auront le choix entre violon, alto ou violoncelle. Trois professeurs interviennent deux fois par semaine, en petits groupes de 6-8 élèves et en formation orchestre. Les élèves de l'école Michelet ont déjà pu apprécier un concert de leurs professeurs, avoir la présentation des instruments et définir leur choix.

Rendez-vous est pris le vendredi 10 novembre prochain à 16h30 à l'école pour la cérémonie officielle de remise des instruments aux élèves, en présence de Messieurs Lefrand, Maire d'Evreux, et Le Mercier, IA-DASEN de l'Eure.



Réunion de travail à l'école Michelet.



Concert privé par les professeurs et grands élèves du CRD.



## Accompagnement Educatif / Devoirs Faits

L'Accompagnement Educatif est un dispositif qui existe depuis plusieurs années sur le réseau REP+ Neruda. L'Education Nationale attribue une enveloppe à chaque réseau d'éducation prioritaire pour la mise en œuvre de projets aux objectifs précis et répartis en quatre thématiques : Aide aux devoirs, Pratique culturelle et artistique, Pratique sportive, Langues vivantes. Ces activités se déroulent hors temps scolaire, le soir après l'école ou le mercredi après-midi. Elles sont gratuites pour les élèves et concernent les élèves des quatre écoles élémentaires et du collège.

Sur le REP+ Neruda, les projets dans les quatre domaines sont :

### Axe 1 : Devoirs faits, Méthodologie

#### **Au collège :**

- Ecole Ouverte : mercredi après-midi, 13h30-15h30, 4 groupes de 8, élèves de 3<sup>e</sup> et 2<sup>nd</sup>e
- Aide aux devoirs : Lundi, Mardi et Jeudi, 17h-18h, 3 à 4 groupes de 15 élèves, de la 6<sup>e</sup> à la 3<sup>e</sup>

#### **A l'école élémentaire :**

- Aide méthodologique : en CP, comme à l'école de La Forêt, où un travail est entrepris autour de la co-éducation avec les parents ; en CE1, autour des outils, de la lecture (école Romain Rolland) ; en CM2, pour préparer son entrée en 6<sup>e</sup>.

A cela, s'ajoutent des ateliers proposés dans son emploi du temps par une enseignante supplémentaire à destination des CM2 de l'école Michelet. Les élèves sont pris en charge à 16h et viennent au collège travailler pendant une heure : découvrir le collège, le CDI, faire des recherches, faire ses devoirs, revoir des points de méthodologie, ... Tout un travail préparatoire pour ces futurs collégiens, grâce aux missions de liaison interdegrés écoles/collège, dévolues à ce poste de Professeur des Ecoles surnuméraire. Ce poste fait partie d'une « triplète » d'enseignants supplémentaires (les deux autres collègues sont respectivement professeurs de mathématiques et français), qui n'existe que dans les réseaux REP+.

### Axe 2 : Pratique sportive

#### **A l'école élémentaire :**

- Une activité autour de la Danse est proposée à l'école Romain Rolland.

### Axe 3 : Pratique artistique et culturelle

#### **Au collège :**

- Atelier Cinéma / Audio-visuel ; Atelier théâtre en français et anglais

#### **A l'école élémentaire :**

- Atelier Langue des Signes Française (école Michelet) ; Atelier Jeux d'échecs (école Romain Rolland)

### Axe 4 : Langues Vivantes

#### **Au collège :**

- Journal en anglais (à retrouver régulièrement sur le site du collège)

## Accompagnement Educatif / Devoirs Faits (suite)

### Zoom sur l'Ecole Ouverte au collège Pablo Neruda

Voir ses élèves en nombre demander à revenir travailler au collège le mercredi après-midi alors que les cours sont finis, cela pourrait relever du rêve pédagogique pour tout professeur qui se respecte ! Mais pas au collège Pablo Neruda, où pour la deuxième année consécutive, le projet Ecole Ouverte est reconduit.

Ce dispositif, unique sur le territoire ébroïcien au niveau des collèges, propose aux élèves de 3<sup>ème</sup> de Pablo Neruda ainsi qu'à des lycéens de 2<sup>nde</sup>, anciens élèves du collège, de venir travailler le mercredi après-midi de 13h30 à 15h30.



**« L'idée d'accueillir et aider nos anciens élèves devenus de jeunes lycéens est venu d'un constat simple, indique Madame Colledani-Galpin, Principale du collège P. Neruda. Chaque semaine, on en voyait revenir au collège pour voir leurs anciens professeurs de 3<sup>ème</sup>, cherchant conseils, aides, parlant de leurs difficultés. Avec les enseignants, nous avons donc décidé de leur ouvrir les ateliers du mercredi après-midi. C'est une façon d'accompagner nos élèves vers le lycée, dans le cadre du dispositif Devoirs Faits. »**



C'est donc plus d'une trentaine d'élèves de troisième et de seconde issus de Pablo Neruda qui se sont retrouvés dès le mercredi 4 octobre au collège afin de travailler ensemble. En effet, la présence des lycéens permet aux 3<sup>ème</sup> de se projeter dans l'après collège. Entendre les attentes du lycée par des pairs est quelque chose de précieux.

## CP dédoublés

Sur le réseau REP+ Neruda, ce ne sont pas moins de 12 dispositifs CP dédoublés qui ont vu le jour depuis la rentrée : 5 à l'école Michelet élémentaire, 3 à Romain Rolland, 2 à l'école de La Forêt ainsi qu'à Joliot Curie élémentaire.

L'Education Nationale porte une attention toute particulière à ces dispositifs. Les enseignants ont ainsi pu partir en stage de formation plusieurs jours au cours de cette première période scolaire de l'année. Il s'agit tout à la fois de retravailler sur les apprentissages, mais aussi, d'échanger, de mutualiser les pratiques, et de faire vivre cette organisation comme un véritable dispositif au service de la réussite des élèves, et non comme de simples classes à effectifs réduits. En effet, un enseignant pourra se retrouver dans une même journée seul avec ses douze élèves, ou bien en co-intervention avec un autre collègue en rassemblant les deux groupes, ou mettra en œuvre une activité avec 18 élèves pendant que son collègue travaillera avec un groupe de 6, ...



Monsieur Hénon, IEN Evreux III, est venu à la rentrée rencontrer l'ensemble des élèves et des enseignants impliqués dans les douze dispositifs. Monsieur Le Mercier, IA-DASEN de l'Eure, est également venu à la rencontre des enseignants de l'école Romain Rolland élémentaire, accompagné de Madame Dioukhané, adjoint en charge de l'éducation à la mairie d'Evreux. Quant aux enseignants de l'école Michelet, ils ont reçu la visite d'Inspecteurs Généraux de l'Education Nationale, le Ministère effectuant une première observation de la mise en œuvre de cette mesure phare de l'Education Prioritaire.

## TPS à l'école Michelet maternelle



A la rentrée, l'école Michelet maternelle a accueilli des enfants dans une classe de Toute Petite Section, spécialement aménagée pour eux par la ville d'Evreux. Le REP+ Neruda compte dorénavant trois classes de TPS réparties sur le réseau entre les écoles maternelles Michelet, Joliot Curie et Romain Rolland. Le PRE participe au financement d'activités pour ces élèves, où la réussite éducative et la co-éducation sont des piliers de ces dispositifs.

## Semaine du goût à l'école maternelle Joliot Curie

« Nous avons réalisé deux gâteaux avec des fruits d'automne, l'un aux pommes et l'autre aux poires. Quand nous cuisinons, nous nommons les ingrédients, les ustensiles. On mesure, on verse, on coupe, on mélange et on goûte, mmmmm !!! »



« Nous avons aussi goûté et dégusté des fruits et légumes crus : chou fleur, radis, champignons, tomates cerises, carottes, raisin blanc et clémentines. »



Texte écrit par les GS de l'école Joliot Curie maternelle

« Place à la dégustation ! »

## Résidence Cirque à Romain Rolland élémentaire



En 2017-2018, l'école élémentaire Romain Rolland a été retenue pour une résidence d'artiste sur le thème du Cirque. Le projet a débuté par un premier contact avec la compagnie Circa Tsuica en permettant aux élèves d'assister au spectacle „Maintenant ou jamais“ sous chapiteau installé près de la SMAC d'Evreux sur le pré du Bel Ebat.

Les élèves se sont rendus sur le site afin de découvrir l'installation du chapiteau. Ensuite, les élèves de l'école bénéficieront de deux semaines d'intervention de deux artistes à raison de 5h par jour en novembre et janvier. Puis, les enseignants travailleront en autonomie et avec l'aide de Mme Delaune, Conseillère Pédagogique Départementale EPS, afin de produire un spectacle de cirque.

## Travaux dans le Réseau

Pendant l'été, l'école maternelle Pablo Picasso a bénéficié d'importants travaux. La cour a été repensée et rénovée : implantation de nouveaux jeux, circuits routiers peints dans la cour, espaces verts redessinés. L'école a été également sécurisée avec la mise en place de nouvelles grilles et d'un interphone, facilitant la surveillance et la gestion des entrées. Des huisseries ont également été changées.

La visite de rentrée conjointe entre l'Education Nationale et la Ville d'Evreux a permis de constater ces améliorations, qui seront par la suite développées sur d'autres écoles de la ville.

## Départ de Madame Lebeuf

Secrétaire « quasi perpétuelle » du collège Pablo Neruda, Madame Lebeuf a pris sa retraite après 37 années d'activité au sein de l'établissement. Que dire de cette véritable mémoire du collège, sinon qu'elle y a vu défiler des milliers d'élèves, des dizaines de professeurs, qu'elle a connu tous les principaux, adjoints et directeurs d'écoles du réseau depuis 1980, répondu à 246 578 appels téléphoniques et passé quasiment le même nombre, délivré 12 639 certificats de scolarité, ... Après plus de 7 500 journées passées au collège Pablo Neruda à travailler au service de tous, élèves, parents, professeurs, direction, Madame Lebeuf a fait valoir ses droits à la retraite à partir du 1er octobre 2017. Ce record de longévité, inscrit dans les tablettes du collège, risque de tenir encore un bon moment. Tous les personnels du collège ont souhaité une très bonne retraite méritée à Madame Lebeuf autour d'un moment convivial. Arrivée dès la rentrée et après un mois de tuilage, Madame Cistarelli a repris la direction du secrétariat du collège Pablo Neruda.

## Du nouveau sur la mort de Pablo Neruda

Le 19 octobre dernier, un groupe d'experts internationaux a déclaré à l'unanimité qu'à la suite de nouvelles études suite à l'exhumation du corps de Pablo Neruda, celui-ci n'était pas mort d'un cancer comme l'indiquait pourtant son certificat de décès. Ce dernier avait été rédigé par une clinique de Santiago, le 23 septembre 1973, la veille de la fuite prévue de Neruda vers le Mexique, suite au coup d'état du général Pinochet. Ce rebondissement dans l'enquête, sans pouvoir toutefois encore conclure sur la cause du décès, relance la thèse de l'empoisonnement soutenue par son ancien chauffeur et assistant personnel, Manuel Araya. D'après ce dernier, Pablo Neruda aurait reçu une injection dans la clinique où il avait été transféré depuis son domicile. Une nouvelle bactérie ayant été découverte pendant l'analyse des restes du poète et Prix Nobel de littérature, les experts pensent en savoir plus d'ici un an.

Rédaction:

*D.Despérez, Coordonnateur REP+ Neruda,*

*La Madeleine—Evreux*

Comité de relecture :

*M. Colledani-Galpin, Principale Collège P. Neruda,*

*La Madeleine—Evreux*

*J. Hénon, Inspecteur de l'Education Nationale,*

*Circonscription Evreux III*

Contact :

*rep.neruda@ac-rouen.fr*

